

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Baldwin, David A. *Theories of Internasional Relations: The Library of Essays in International Relations*. London: Routledge, 2017.
- Creswell, John W., dan Creswell, J. David. *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*. Los Angeles: Sage Publications, 2018.
- Hartmann, Frederick H. *The Relations of Nations (Sixth Edition)*. Boston, London: Macmillan Publishing Company, 1983.
- Hobbes, Thomas. *Leviathan*. Oxford: Basil Blackwell, 1946.
- Lebow, Richard Ned. *A Cultural Theory of International Relations*. Cambridge: Cambridge University Press, 2008.
- Leedy, Paul D., dan Jeanne Ellis Ormrod. *Practical Research: Planning and Design*. 7th ed. Upper Saddle River, NJ: SAGE Publications, 2001.
- Mearsheimer, John J. *The Tragedy of Great Power Politics*. WW Norton, 2014.
- Morgenthau, Hans J. *Politics Among Nations: The Struggle for Power and Peace*. New York: Knopf, 1954.
- Mynott, Jeremy. *Thucydides: The War of Peloponnesians and the Athenians*. Cambridge: Cambridge University Press, 2013.
- Schreer, Benjamin D. *Moving Beyond Ambitions? Indonesia's Military Modernization*. Canberra: Australian Strategic Policy Institute, 2013.
- Shahi, Deepshikha. *Kautilya and Non-Western IR Theory*. New York: Palgrave Macmillan, 2019.
- Schelling, T. *The Strategy of Conflict*. Cambridge: Harvard University Press, 1980.
- Waltz, Kenneth. *Theory of International Politics*. New York: Random House, 1979.

Buku Resmi Pemerintah Indonesia

Departemen Pertahanan Republik Indonesia. *Buku Putih Pertahanan Indonesia 2008*. Jakarta: Departemen Pertahanan, 2008.

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. *Buku Putih Pertahanan Indonesia 2015*. Jakarta: Kementerian Pertahanan Republik Indonesia, 2015.

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. *Minimum Essential Force TNI*. Jakarta: Kementerian Pertahanan Republik Indonesia, 2015.

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. *Matrik Kerma Forum*. N.d.

Lampiran Peraturan Menteri Pertahanan Republik Indonesia Nomor 11 Tahun 2023 tentang Pembangunan Kekuatan Pokok Tentara Nasional Indonesia 2020-2024.

Peraturan Menteri Pertahanan Republik Indonesia Nomor 19 Tahun 2012 Tentang Pembangunan Kekuatan dan Kemampuan Pertahanan Negara.

Peraturan Menteri Pertahanan Republik Indonesia Nomor 11 Tahun 2023 tentang Pembangunan Kekuatan Pokok Tentara Nasional Indonesia 2020-2024.

Peraturan Presiden Nomor 46 Tahun 2012 tentang Pengesahan Persetujuan antara Pemerintah Republik Indonesia dan Pemerintah Federasi Rusia Tentang Kerja Sama Teknik Militer.

Peraturan Presiden Nomor 8 Tahun 2013 tentang Pengesahan Perjanjian antara Pemerintah Republik Indonesia dan Pemerintah Republik Ceko tentang Kegiatan Kerja Sama di Bidang Pertahanan.

Artikel Jurnal

Anissa, Yuli Nuraeni, dan Djuyandi, Yusa. "Analisis Pemenuhan Kebutuhan Minimum Essential Force (MEF) dalam Pengadaan Alat Utama Sistem Senjata (ALUTSISTA) Tentara Nasional Indonesia (TNI)." *Scripta: Jurnal Ilmiah Mahasiswa* 3, no. 1 (2021): 34–55.
<https://doi.org/10.33019/scripta.v3i1.115>.

Collin, Koh Swee Lean. "What Next for the Indonesian Navy? Challenges and Prospects for Attaining the Minimum Essential Force by 2024." *Contemporary Southeast Asia* 37, no. 3 (2015): 432–462.
<https://doi.org/10.1355/cs37-3e>.

Creswell, J. W., "Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches", (Los Angeles: Sage Publication, 2018).

- Darmono, L. T. B. "Konsep dan Sistem Keamanan Nasional Indonesia." *Jurnal Ketahanan Nasional* 15, no. 1 (2010): 1–41.
<https://doi.org/10.22146/jkn.22307>.
- DPR RI, "Pemenuhan MEF Alutsista dalam Mendukung Kekuatan Pertahanan Indonesia", *Budget Issue Brief: Politik dan Keamanan*, Vol. 1, no. 5, (2021): 1-2.
- Ekwandono, Deddy Prio. "Pembangunan Industri Pertahanan Indonesia", *Jurnal Academica Praja*, Vol. 5, no. 2, (2022): 180-189.
<https://doi.org/10.36859/jap.v5i2.951>.
- Hariyanto, S., Salim, A., dan Palupi, E., "Kerjasama Industri Pertahanan melalui Pengadaan Jet Rafale untuk Memperkuat Pertahanan Indonesia", *Journal of Industrial Engineering & Management Research*, Vol. 3, no. 6, (2022): 1-6. <https://doi.org/10.7777/jiemar>.
- Hellendorff, Bruno. *The Complex Drivers of Military Modernisation in Asia*. (2018). Paris: European Union Institute for Security Studies (EUISS).
- Holsti, K. J., "The Concept of Power in the Study of International Relations." *Background* 7, no. 4 (1964): 179–194. <https://doi.org/10.2307/3013644>.
- Irawan, Jerry. "Perubahan Paradigma Pertahanan Indonesia dari Pertahanan Teritorial Menjadi Pertahanan Maritim: Sebuah Usulan." *Jurnal Pertahanan dan Bela Negara* 5, no. 2 (2015): 93-114.
<https://dx.doi.org/10.33172/jpbh.v5i2.359>.
- Ismail, Ferry, dan Priyanto. "Optimization of the Total Defense System in Facing National Securities Challenges to Defend State Sovereignty." *European Journal of Humanities and Social Science* 3, no. 6 (2023): 49-54.
<https://doi.org/10.24018/ejsocial.2023.3.6.499>.
- Komara, Raden Tjahya, "Membangun Kapabilitas Sumber Daya Manusia Komponen Utama Menghadapi Era Perkembangan dan Dinamika Kondisi Kekinian", *Wira: Media Informasi Kementerian Pertahanan*, (2019): 26-32.
- M., Shameer, "Power Maximisation And State Security." *World Affairs: The Journal of International Issues* 21, no. 2 (2017): 10–21.
<https://www.jstor.org/stable/48531459>.
- Nye, J. "Get Smart: Combining Hard and Soft Power," *Foreign Affairs* 88, no. 4 (2009): 160-163, <https://www.jstor.org/stable/20699631>.

- Nye, J. dan Goldsmith, Jack Landman. "The Future of Power," *Bulletin of the American Academy of Arts and Sciences* 64, no. 3 (Spring 2011): 45-52, <https://www.jstor.org/stable/41149419>.
- Parent, Joseph M., dan Rosato, Sebastian. *Balancing in Neorealism. International Security*, Vol. 40, No. 2 (2015), 51-83.
- Pratama, Arinaldo Habib. "Understanding Defense Cooperation Between Indonesia-China Through State Owned Enterprise (Norinco and Indonesia's Government)." *Global Insight Journal* 5, no. 1 (2020): 3-9. <https://doi.org/10.52447/gij.v5i1.2357>.
- Ryvantya, K. S. "Indonesia-South Korea Security Cooperation: Progress, Problems, and Possibilities in Defence Diplomacy", *Jurnal Hubungan Luar Negeri* Vol. 9 No. 1, (2024): 69-91.
- Skinner, Q. "Machiavelli's Political Morality," *European Review* 6, no. 3 (1998): 321-325, <https://doi.org/10.1017/S1062798700003355>.
- Sudirman, A., Djuyandi, Y., dan Pratama, F. S. G. "Memahami Dinamika Kerja sama Industri Pertahanan dalam Kerangka Indonesia Australia Defence Security Dialogue", *Journal of Political Issues*, Vo. 4, no. 2, (2023): 120-136.
- Suseto, Buddy, Zarina Othman, and Farizal Mohd Razall. "The Need to Reform Indonesia's Maritime Strategy: A Review." *Indonesia Journal of Geography* 50, no. 2 (2018): 145–153. <http://doi.org/10.22146/ijg.27954>.
- Susdarwono, Endro Tri; Setiawan, Ananda, dan Husna, Yonimah Nurul. "Kebijakan Negara Terkait Perkembangan Dan Revitalisasi Industri Pertahanan Indonesia Dari Masa Ke Masa", *Jurnal USM Law Review* Vol 3, No 1, (2020): 155-181.
- Tao, Li Wan, Suyono Thamrin, dan Surryanto Djoko Waluyo. "Kerjasama Keamanan China-Indonesia Guna Menangkal Ancaman Keamanan Maritim Kedua Negara." *Jurnal Strategi Pertahanan Laut* 5, no. 3 (2019): 55. <https://doi.org/10.33172/spl.v5i3.586>.
- Tohari, Imam, Daniel Guyana, dan Christian. "Urgensi Pemeliharaan dan Perawatan Alutsista Guna Mendorong Modernisasi Alutsista Militer dalam Menjaga Keamanan Wilayah Negara Kesatuan Republik Indonesia." *JiIP (Jurnal Ilmiah Ilmu Pendidikan)* 7, no. 6 (2024): 1-2. <https://doi.org/10.54371/jiip.v6i8.2632>.
- Vaughn, Bruce. "Indonesia: Domestic Politics, Strategic Dynamics, and U.S. Interests." *CRS Report for Congress*, RL32394 (2011). Washington, DC: Congressional Research Service, The Library of Congress.

Wardhana, M. A., dan Soediantono, D., “Analisis Strategi Pemberdayaan Industri Pertahanan Nasional dalam Mendukung Terwujudnya Minimum Essential Force”, *Journal of Industrial Engineering & Management Research*, Vol. 3, no. 5, (2022): 32-38.

Zuhri, Ahmad Syaifuddin, and Hanifa. "The Influence of The Strategic Position of Indonesia in the South China Sea Toward the Military Partnership Between Indonesia and China in 2010-2015." *Journal of Indonesian Social Sciences and Humanities (JISSH)* 7, no. 1 (2017): 56.
<https://doi.org/10.14203/jissh.v7i1.75>.

Laporan Penelitian

Prihandoko, Reine, et al. “Optimasi Industri Pertahanan Nasional Guna Mendorong Transformasi Militer Indonesia.” *LAB 45 Monograf*. Jakarta: Laboratorium Indonesia 2045, 2023.

Sumber Daring

Airspace Review. "Excalibur Army dari Ceko Tawarkan Patriot II MATMMV untuk TNI." 6 November 2022. <https://www.airspace-review.com/2022/11/06/excalibur-army-dari-ceko-tawarkan-patriot-ii-matmmv-untuk-tni/> (diakses pada 2 November 2024).

Badan Nasional Pengelola Perbatasan Republik Indonesia (BNPP RI). "Klaim Peta Baru China Tabrak Batas Sejumlah Negara, Kedaulatan Indonesia Terancam?." 4 September 2023. <https://bnpp.go.id/berita/klaim-peta-baru-china-tabrak-batas-sejumlah-negara-kedaulatan-indonesia-terancam> (diakses pada 26 Januari 2025).

Badan Riset dan Inovasi Nasional (BRIN). “BRIN Kaji Kebijakan Strategi Pertahanan Indonesia.” 23 Juni 2022. <https://ipsh.brin.go.id/2022/06/23/brin-kaji-kebijakan-strategi-pertahanan-indonesia/> (diakses pada 1 November 2024).

Database Peraturan BPK. “UU Nomor 19 Tahun 2014.” <https://peraturan.bpk.go.id/Details/38660/uu-no-19-tahun-2014> (diakses pada 2 November 2024).

DPR RI. “Ketua DPR Ingatkan Pentingnya Pemenuhan MEF TNI.” 5 Oktober 2022, <https://www.dpr.go.id/berita/detail/id/41093/t/Ketua%20DPR%20Ingatkan%20Pentingnya%20Pemenuhan%20MEF%20TNI> (diakses pada 3 Juli 2024).

Fitriani, Erika Dyah. "Progres MEF Baru 62,31%, Ahli Pertahanan Ungkap 3 Tantangannya." 15 Juli 2021. <https://news.detik.com/berita/d-5618991/progres-mef-baru-62-31-ahli-pertahanan-ungkap-3-tantangannya> (diakses pada 1 November 2024).

Indonesia Defense. "Tertarik Modernisasi Militer Indonesia, Ceko Lakukan Pembaruan Kerja Sama Pertahanan." 19 April 2023. <https://indonesiadefense.com/tertarik-modernisasi-militer-indonesia-ceko-lakukan-pembaruan-kerja-sama-pertahanan/> (diakses pada 3 Juli 2024).

Kedutaan Besar Amerika Serikat di Indonesia. "United States and Indonesia Sign Defense Cooperation Arrangement." 14 Maret 2022. <https://id.usembassy.gov/united-states-and-indonesia-sign-defense-cooperation-arrangement/> (diakses pada 2 November 2024).

Kementerian Sekretariat Negara. "Amanat Presiden pada Upacara Penetapan Komponen Cadangan Tahun 2021." 7 Oktober 2021. <https://www.setneg.go.id/baca/index/amanat-presiden-pada-upacara-penetapan-komponen-cadangan-tahun-2021> (diakses pada 15 Juni 2024).

Kementerian Pertahanan RI. "Uji Daya Gerak Medium Tank Hasil Pengembangan Bersama antara PT Pindad dan FNSS Turki." 11 Agustus 2018. <https://www.kemhan.go.id/pothan/2018/08/11/uji-daya-gerak-medium-tank-hasil-pengembangan-bersama-antara-pt-pindad-dan-fnss-turki-11-agustus-2018.html> (diakses pada 2 November 2024).

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. "Meeting Indonesian-Russian." 15 November 2019. <https://www.kemhan.go.id/pothan/2019/11/15/meeting-indonesian-russian.html> (diakses pada 2 November 2024).

Kementerian Pertahanan RI. "Menhan Prabowo Menerima Courtesy Call Dubes Ceko, Bahas Kerja Sama Transfer Teknologi Pertahanan." 25 Maret 2024. <https://www.kemhan.go.id/2024/03/25/menhan-prabowo-menerima-courtesy-call-dubes-ceko-bahas-kerja-sama-transfer-teknologi-pertahanan.html> (diakses pada 3 Juli 2024).

Kementerian Pertahanan RI. "The 10th Defence Industry Cooperation Meeting (DICM) RI-Turki." 23 November 2021. <https://www.kemhan.go.id/pothan/2021/11/23/the-10th-defence-industry-cooperation-meeting-dicm-ri-turki.html> (diakses pada 2 November 2024).

Kemenhan RI. "Pernyataan Bersama Tingkat Menteri tentang Kerja Sama Pertahanan Australia-Indonesia." 20 Agustus 2024. <https://www.kemhan.go.id/2024/08/20/ Pernyataan-bersama-tingkat->

[menteri-tentang-kerja-sama-pertahanan-australia-indonesia.html](https://www.kkip.go.id/wp-content/uploads/2018/10/Master-Plan-Pengembangan-Indhan.jpg) (diakses pada 11 November 2024).

Komite Kebijakan Industri Pertahanan (KKIP). "Master Plan Pengembangan Indhan." 8 Oktober 2018. <https://www.kkip.go.id/wp-content/uploads/2018/10/Master-Plan-Pengembangan-Indhan.jpg> (diakses pada 1 November 2024).

Komite Kebijakan Industri Pertahanan (KKIP). "Rencana Aksi Industri Pertahanan: Penguasaan Sepuluh Teknologi Prioritas." 20 Februari 2023. <https://www.kkip.go.id/2023/02/20/rencana-aksi-industri-pertahanan-penguasaan-sepuluh-teknologi-prioritas/> (diakses pada 2 November 2024).

Pindad. "Disaksikan Presiden RI, PT Pindad Tandatangani Kontrak MKK." 24 Agustus 2023. <https://pindad.com/disaksikan-presiden-ri-pt-pindad-tandatangani-kontrak-mkk> (diakses pada 2 November 2024).

Pindad. "PT Pindad Tandatangani MoU dengan MKE Turki pada Ajang IDEX 2023." 22 Februari 202. <https://pindad.com/pt-pindad-tandatangani-mou-dengan-mke-turki-pada-ajang-idex-2023> (diakses pada 2 November 2024).

Pindad. "PT Pindad Secara Resmi Memperkenalkan Sanca, Kendaraan Lapis Baja Anti-Ranjau Pertama Indonesia." 25 Agustus 2023. <https://pindad.com/pt-pindad-secara-resmi-memperkenalkan-sanca-kendaraan-lapis-baja-anti-ranjau-pertama-indonesia> (diakses pada 11 November 2024).

Syarifudin, Taufiq. "Kemhan Serahkan 769 Unit Alpalhankam untuk 3 Matra TNI, Panser, Tank Harimau." 2 Oktober 2024. <https://news.detik.com/berita/d-7569018/kemhan-serahkan-769-unit-alpalhankam-untuk-3-matra-tni-panser-tank-harimau> (diakses pada 2 November 2024).

Tempo Interaktif. "Indonesia Datangkan 18 Helikopter MI-17 dari Rusia." 14 Agustus 2012. <https://nasional.tempo.co/read/353683/indonesia-datangkan-18-heli-mi-17-dari-rusia> (diakses pada 2 November 2024).

TNI. "TNI Berhasil Uji Coba Rudal Yakhont." 25 Januari 2018. <https://tni.mil.id/view-26161-tni-berhasil-uji-coba-rudal-yakhont.html> (diakses pada 2 November 2024).

U.S. Department of Defense. "Joint Statement between the Ministry of Defense of the Republic of Indonesia and the U.S. Department of Defense." 3 Oktober 2019. <https://www.defense.gov/News/Releases/Release/Article/1863375/joint-statement-between-the-ministry-of-defense-of-the-republic-of-indonesia-an/> (diakses pada 2 November 2024).